

を感じさせる文化が育つはずがない。たとえば、銀座と六本木の街のムードの相違は、その定住人口の質と量とに由来しているように思うがどうぞうらう。

職住近接のための方法としては、都心部での事務所建設の規制をもつと徹底することと、その周辺地域を公的手段で高層住宅地に再開発することである。再開発地域には、広場や公園が欠かせないことはいうまでもない。

さて第三の提案は、いさざか突然に聞かれて、さういふことは、もしかしてないが、コミュニケーションのいはローカル・コミュニケーションの振興である。

一般に、日本人は歐米人にくらべて、地域に対する関心が低いといわれている。とくに東京では、国政レベルの選挙と自治体レベルの選挙との投票率に、大きな乖離(かり)がみられるところからもうかがえるように、地域に対する無関心派が多いようと思われる。

そのようなところで、たとえ区部で、独立性の強い政令都市をつくったところでも、住民の地域に対する帰属意識が強く、なるはずがない。

それにはテレビの問題もあるうが、ここではコミュニティ紙、ローカル紙（日

〇〇万人ほどいたわけだが、都市と田園が渾然といりこんだ牧歌的で、しかし田舎とはちがう、われわれの想像をかきたて、創造的で自由な魅力ある場所だし、またひとつの方であった。

刊の新聞に限らず週刊のものを含めて、以下ローカル紙という）の振興策を考えたまゝ。

るまで、何年間かそれをつづけるのである。

移った。麦畠をこえてゆくと、学校があつた。それは、青山からみると、実にのどかな田園風景だった。

自由な言論の活発化と裏腹の関係でローカル紙を伸ばすために、自治体が広報紙の代わりに住民にローカル紙購読クーポン券を無償で配り、住民は好きなローカル紙をそれで購読することができるという仕組みをつくったらどうであろうか。そして、住民の中にローカル紙が定着す

ざしたローカル紙が何千種類と発刊されており、それが“地方化”的有力な支えになつてゐる。

東京に限らず地方を“地方化”するためには、コミュニティあるいはローカル・コミュニケーションの振興は、大きな課題だと思う。

青山でも、ぼくらの遊びの場は、公園などという気のきいた、しかし管理されている場ではなく、「原っぱ」とよばれる空き地か、われわれが裏参道と称する普通のくねくねした路地をたどって到達する原宿駅までの間だった。原っぱといふのは、いまから考えると、私有の空き

自前で考える



田た
村むら
明あきら

(横浜市技監・東京大学講師)

じがしたからである

私が小学校に入ったのは、青山である。いまの竹の子族のいる原宿の駅からの表参道を、小学校一年生のときから通学していた。そして、銅像ではない生きている忠犬ハチ公の頭をなでたりした。渋谷青山、原宿といったところは、われらの界隈であったわけだ。

ところが、首都圏の膨張の波をうけて小学校三年まですごした青山の小学校は、小学校四年から学校もろともに世田谷に

けつこうわわれわれの遊びの場であつた。石垣のすき間に宝をかくしたり、新しい場所に冒險にゆく都會の子どもたちにとつて、創造的な空間であつた。それに一時住んでいた杉並では、善福寺川がとうとうと豊かに流れ、東京のいたるところに田園風景があつた。その一方、町にはとくに縁日でなくともしょっちゅう青山の通りにも夜店があつた。

こんな思い出はまだまだ多いが、要するに東京もわれわれにとって地方であり、お故郷であった。そのころ東京市は、五

首都機能として必要なら、千代田区あたりをシティにすればよいし、また広域的には東京都市圏を、自治体連合で考えてゆくべきである。

くつか提案してみたい。
いまや都内で一戸建て住宅を手にする
ことは、至難のわざである。それは、土
地政策の見誤りと住宅宅地政策のお粗末
さが招いた結果であると、恐る。

ミニティあるいはローカル・ミニニケーションを振興することが肝要である。そこにはテレビの問題もあるが、ここではコミュニティ紙、ローカル紙（日

〇〇万人ほどいたわけだが、都市と田園が渾然といり込んだ牧歌的で、しかし田舎とはちがう、われわれの想像をかきたて、創造的で自由な魅力ある場所だし、またひとつの地方であった。

もちろん、東京と一口にいってしまうわけにはゆかない東京の中の浅草にしろ、神田、それに寅さんの柴又、そして新興地である青山だつて渋谷だつて、ひとつずつの地域がそんな地方としての東京だった。ところが、わが東京はその後、無茶苦茶に変貌した。いまは原っぱもない、自由に遊べる路地もないし、とうとうと流れる小川もない。そこに自由な創造力をかきたてる余地があるだろうか。

私が子どものころは、東京で生まれ育つ人たちはまだまだ少なかった。しかし、いまは広い意味の東京圏で膨大な人口が生まれているわけだし、日本人のほとんどが何らかの意味の都市生まになってしまっている。それなら、都市をわれわれの故郷としてつくつてゆかなくてはならない。故郷とは、何も鬼追いし山ばかりでなく、大都市の中でも、それなりの故郷があつたし、ありうるはずである。その意味では、東京もひとつの地方でなければならないのである。

東京といえども、けつこうもつていた地方性を喪失したのは、ひとつには一般的な現代の都市化の進展であるが、もうひとつは東京の極端な集権構造に關係が

かれた。ちよつとすぐには答えにくい。「いや故郷はないけど、出身は東京です」と答えていた。お故郷といわれるときでは、ちょっとあてはまらないような感

青山、原宿といったところは、われらの界隈であったわけだ。

ところが、首都圏の膨張の波をうけて、小学校三年まですごした青山の小学校は、東京はちょっとあてはまらないような感

かれて、ちよつとすぐには答えにくい。こんな思い出はまだまだ多いが、要するに東京もわれわれにとって地方であり、お故郷であった。そのころ東京市は、五

編集後記

▼：何とか三号でつぶれず、新年冬季号として四号めをおとどけすぐることができた。これもひとえにたくさんの方々がたのご支援があつたからであり、日増しに地方・地域への関心やまちづくりへの期待が高まっているからであろう。(お)いくことは、本当にむずかしい何しる人間の営みがすべてテーマとなりえ、科学の分野で解決できる問題ではないからだ。そのため私たち、今年も歴史・文化に大いに目を向け、そのむずかしさにあえて挑んでいかなければならぬ。明日の都市像を求めて、田園都市と結びついた新たな工場・仕事場をつくり、日本の可能性をさぐるために。

（え）▼：ことし三月から、神戸市の沖の埋め立て地で、「ポートピア1号」が開かれる。五三〇〇億円をかけ、一五年にわたり、六甲山を削ぎ、ずつて造成したポートアイランドの、完成を祝つてのデモンストレーションだ。その費用の大半をマルク債でまかなつたのも、ユニクだ。六甲の緑を守りながら、裏山の土をとつて埋め立てにあつたのも、「人間都市の町づくりをめざす」神戸市の発想にかなつてゐる。開発期に横浜と並んで西欧

ル群の元総裁である新宿都心開発協議会の中村大六事務局長は、西新宿三丁目自治会長でもあるが、「夜間人口はたったの六人」だそうだ。巨大な「ビジネスの街」で“ふるさとづくり”をすすめることが、いかにむずかしいかがわかる。(と)
▼いま「ディスクバー東京」「ローカル東京」を唱えても、そう簡単に政治・経済の都市を人間の都市にすることはできない。だが人は、東京は“偉大な田舎”だともういう。ある意味では、東京の悪口をいいだしたり、都会に住めなくなつたら、もうトンでもいえる。その、無情とも有情ともいわれる日本の東京をよくするために、今回の特集「地方としての東京」は組まれた。いま東京で何がはじまっているか、知ることもできるだろう。(い)
▼加藤栄一筑波大学社会工学系助教授が、編集部あてにご丁寧なお手紙をくださった。「田園都市」秋季号拜見。大変充実した内容で参考になります」と。そして、秋季号掲載の地域問題研究者名簿についてお知らせをいただいたところによると、遠藤文夫氏は昭和五年一二月より香川大学教授に転ぜられ、柿本善也氏はいま茨城県総務部長の職にあり、加藤栄一氏

—地域問題全国協議会について—

周知のように、日本経済の急速な高度成長とともに大きな社会変動が、公共投資から教育におよぶ地域格差の拡大、過疎・過密問題の深刻化、特定地域における生活環境の悪化、社会的緊張の激化、故郷を見失った青少年の動揺など、憂慮すべき事態を全国各地にもたらしたことは否めません。実に現代日本の諸問題は、おむねこのようないくつかの問題で構成されるといつて過言ではないでしょう。この問題を解明・解決し、地域社会を発展させるためには住民も、学者や研究者も、行政関係者も、そして企業関係者も、おたがいの垣根をとりはり、みんなが参加して学び合う"対話の場"や"英知の広場"が必要です。

地域問題全国協議会は、この社会的要請にこなるために、1974年4月に発足した非常利・中立の研究・協議機関です。とくに当協議会は、磯村英一（東洋大学学長）、大石泰彦（東京大学教授）、日本地域学会会長）、金沢良雄（成蹊大学教授）、稻山嘉寛（日本鉄鋼連盟会長・新日本製鉄会長）、平岩外四（東京電力社長）、安西義和（日本瓦斯協会会長・東京瓦斯会社）、松田妙子（住宅産業審査研修財団理事長）、名東孝二（日本大学教授）、一瀬賀智司（国際基督教大学教授）、松原治郎（東京大学教授）、村田喜代治（中央大学教授）、倉沢進（東京都立大学教授）、岡並木（朝日新聞編集委員）ほか多くの学識経験者、行政関係者、ジャーナリスト、企業関係者を世話人として、ますます複雑化し重層化の度を強めつる「ある地域問題」には多角的、学際的アプローチをこころみ、長期的・総合的・実践的な視角から新しい地域づくり（コミュニティの形成と活性化）の課題に取り組み、個性と活性があふれる地域社会の形成・発展と国民生活の文化的向上に寄与すべく努力いたしております。

ご意見で、坂田斯雄氏（東洋大学教授）、鈴木慶明氏（愛知県経済研究所長）のお名前をあげていただきた。重ねてお札を申し上げます。
▼：朝日新聞編集委員の井川一ヶ氏によると、ベトナムには老人福祉対策事業の一環として“平地造林”という制度があるそうだ。公民有地に苗木を三本植えると国から報奨金があるので、植樹にはげくなっている年々生活費の足しにしているが、わが國でもさういふ老人・子どもを対象にしたこ

紙の鳥もこの新年冬季号より色々と得て、その存在が一段と引き立ってきた。読者がじわじわとふえていくにつれ、本誌の存在も地に根を張ったかのようだ。黎明期を迎えたこの雑誌がどう成長していくか、きびしい目で前途を見守っていただきたい。

郵便振替口座

定期購読のおすすめ

本誌を毎号確実に入手していただくため、年間予約
講壇どもすすります。

年間予約購読は、日本地域社会研究所『季刊田園都市』予約係へ、電話かハガキでお申し込みください。
購読料：年間六〇〇〇円

(国内送料を含む)
ただし、右料金に臨時増刊号は含まれておりません。

■ 読者のみなさまへお願ひ
この雑誌について、ご意見や
ご感想をお寄せください。
お待ちしております。